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Консультация для родителей неговорящих детей 

В последнее время мы все чаще сталкиваемся с безречевыми детьми, т.е. с детьми, у 

которых отсутствует речь. Их становится все больше и больше и степень тяжести речевых 

нарушений возрастает. Такие дети имеют комплексное органическое нарушение, что тем 

более затрудняет логопедическую работу с ними.  

Работа с неговорящими детьми начинается с их родителей. А они по-разному относятся к 

такой ситуации. Многие родители  не видят проблемы в том, что ребенок в 2,5 года 

молчит… Действительно, многие дети начинают говорить после 2,5-3 лет. Но подобная 

задержка сама по себе уже должна насторожить: значит какие-то, пусть минимальные, но 

изменения в развитии есть. 

Для овладения речевой деятельностью должны сформироваться две важнейшие 

способности; способность понимать сказанное и собственно сама способность говорить. 

Любой сбой в развитии этих основных речевых функций неминуемо влечет за собой 

задержку речи. 

Ключевым моментом системы «запуска» речи можно рассматривать одновременное 

воздействие на процессы совершенствования как понимания речи, так и формирования 

собственной речи ребенка. 

Для стимулирования появления речи именно родительская активность становится 

незаменимой помощью логопеда. На этом этапе важнейшим фактором становится 

правильное поведение в отношении ребенка: 

Создание речевой среды, предполагающей постоянный разговор с ребенком, 

многократное проговаривание всех бытовых ситуаций. Это касается одевания, раздевания, 

прогулки, завтрака, обеда, приготовления еды и т. д. 

Накопление пассивного словаря. Родителям важно взять за правило комментировать все, 

что вы делаете, а некоторые слова произносить и по несколько раз. При этом взрослый 

часто обращается к ребенку, задает вопросы и сам на них отвечает, если ребенок еще не 

готов реагировать на них должным образом. Родители должны понять, что при задержке 

речевого развития нужен по-особому осмысленный подход в отношениях с малышом. 

Основной «пусковой» момент появления речи - общение. Важно постепенно приучить 

всех, кто близко общается с ребенком, использовать любую ситуацию для общения с ним. 

Со стороны всех близких в семье должен быть единый подход. Нельзя подавлять речевую, 



игровую инициативу ребенка. Родители должны стараться любыми обстоятельствами 

«спровоцировать» малыша на ответ, поощрять любую речевую реакцию. 

Таким образом, придерживаясь рекомендаций логопеда, родители помогут своим 

неговорящим детям в развитии коммуникативной функции речи, подготовят к специально 

организованным играм и упражнениям, которые обязательно будут использоваться на 

логопедических занятиях. 

Простые рекомендации, следуя которым, родители помогут своему ребенку начать 

говорить: 

1. Почаще читайте, а лучше рассказывайте, первые детские сказки, стихи. Побуждайте 

досказывать слова по мере речевой возможности. 

2. Не перегружайте ребенка телевизионной, видео- и аудиоинформацией. При чтении 

сокращайте текст до понятных фраз. 

3. Не раздражайтесь, не стесняйтесь того, что ваш ребенок не говорит. Не проявляйте 

излишнюю тревогу: у каждого свои сроки, свои проблемы. 

 4. Не дожидаясь, пока ребенок заговорит. Начинайте учить его различать предметы по 

размеру (большой —   мленький); соотносить цвета, форму (дай такой же); количество 

(один — много).  

5.Гримасничайте с ребенком. Часто у малыша, который не разговаривает, слабо 

развита мимика. Поэтому для него крайне полезно разминать мышцы лица: кривляться, 

изображать разные эмоции и животных. Чем активнее он будет это делать, тем 

лучше. Дети обычно любят играть в такие гримасы. Поощряйте желание ребенка 

играть с языком: показывайте язык друг другу, облизывайте губы, сворачивайте его 

трубочкой и т.д. Это весело и очень полезно для развития речи ребенка.  

Не зацикливайтесь на том, что ребенок не говорит. Не ждите мгновенного 

результата. Помните закон «количество переходит в качество». Это закон здесь 

срабатывает на 100%. Просто играйте и получайте радость от общения с малышом! 

Довольная, радостная мама, ее спокойное мелодичное пропевание или 

проговаривание слогов и слов, ее желание играть с малышом – вот что в первую 

очередь нужно ребенку чтобы заговорить! 


